

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 19 (1931)
Heft: 81

Vereinsnachrichten: Questions actuelles : société romande de philosophie : huitième rapport annuel (octobre 1930-juillet 1931) et fête jubilaire de Rolle

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

QUESTIONS ACTUELLES

SOCIÉTÉ ROMANDE DE PHILOSOPHIE

HUITIÈME RAPPORT ANNUEL (OCTOBRE 1930-JUILLET 1931)
ET FÊTE JUBILAIRE DE ROLLE.

Quant à ses rapports avec l'extérieur, la vie de la Société romande de philosophie a été marquée par les faits suivants : Charles Werner a pris part au Congrès international de philosophie qui s'est tenu à Oxford en automne 1931 ; il y présenta une communication ayant pour thème : « Ce qui est mort et vivant dans la philosophie de l'antiquité classique ». Jean Piaget fit à Madrid, Londres, Birmingham, Paris et Varsovie une série de conférences sur la psychologie infantile et Arnold Reymond exposa à la « Kantgesellschaft » de Bâle ses idées sur l'Evolution créatrice de Bergson dans ses rapports avec la philosophie contemporaine d'Allemagne et d'Angleterre.

Au point de vue intérieur l'activité des groupes s'est manifestée comme suit :

Genève. Président : Henri Reverdin. — 14 novembre 1930, Ch. Werner : *Communication sur le Congrès d'Oxford*. — 28 novembre, F. Morel : *Localisation des facultés de l'âme*. — 13 février 1931, F. Abauzit et J. Piaget : *Immanentisme et foi religieuse*. — 1^{er} mai, Raymond de Saussure : *Le miracle grec*.

Lausanne. Président : Henri Miéville. — 11 décembre 1930, R. Wavre : *La logique dans ses rapports avec les sciences exactes*. — 22 janvier 1931, Marcel Reymond : *Maurice Blondel et le problème de l'intelligence*. — 24 février 1931, S. Gagnebin : *Les principes de la mécanique*.

Neuchâtel. Président : Pierre Godet (en remplacement de S. Gagnebin, démissionnaire). — 13 janvier 1931, M. de Riaz : *Amiel et le romantisme*. — 3 février, A Berthoud : *Les principes de la thermodynamique*. — 6 mars, G. Juvet : *Figure du monde, relativité et nébuleuses*. — 28 avril, H. Miéville : *Raison et principe d'autorité*. — 19 mai, S. Gagnebin : *Les principes de la mécanique et leur développement*.

La séance annuelle de Rolle qui eut lieu le 7 juin revêtit cette année un caractère particulier, car elle fut consacrée à célébrer le vingt-cinquième anniversaire du premier groupement philosophique de la Suisse romande, groupement d'où est née notre Société. Cette célébration fut aussi modeste que possible. Aucun invité du dehors, si ce n'est M. C.-A. Bernouilli (Bâle)

qui voulut bien honorer de sa présence la séance du matin. Par contre les membres de la Société étaient venus en grand nombre⁽¹⁾.

En sa qualité de président central, Arnold Reymond essaya de dire ce qu'avaient été les préoccupations philosophiques de la Suisse romande au cours des trente dernières années écoulées⁽²⁾.

La séance officielle une fois achevée, un déjeûner frugal et épicurien au sens primitif du terme réunit tous les participants dans une atmosphère joyeuse où les discussions allèrent leur train. Dans une brève allocution le président central rappela le souvenir des disparus, puis il exprima à M. Philippe Bridel la joie de tous à le voir parmi eux et leur reconnaissance de les faire bénéficier de sa science et de sa sagesse. Très sensible à l'ovation qui lui fut faite M. Bridel y répondit en affirmant sa foi dans la suprématie des valeurs spirituelles et en faisant des vœux pour que la Société romande continuât à être comme par le passé un foyer désintéressé de recherche de la vérité. Puis une lettre rédigée par Henri Reverdin et signée de chacun des membres présents fut adressée à Mme J.-J. Gourd en respectueux hommage à la mémoire de son mari qui fut l'initiateur des réunions de Rolle⁽³⁾.

L'après-midi, sous un ciel taché de nuages et d'éclaircies, le tramway nous transporta jusqu'au Signal de Bougy. Là-haut, sur une terrasse ombragée et tout en prenant le thé ou le café, une discussion, dirigée par Henri Reverdin et introduite par Edouard Claparède, s'engagea sur les sujets que les divers groupes pourraient à l'avenir étudier et sur les déclarations que la Société romande de philosophie pourrait faire publiquement au sujet des questions sociales du temps présent.

Après échange de vues il fut décidé d'aborder au cours de l'hiver prochain et d'un point de vue philosophique des problèmes tels que celui de la souveraineté des nations, du désarmement, etc. On estima d'autre part impossible de décider à l'avance que la Société romande de philosophie s'engage à faire des déclarations publiques sur la solution à donner à ces problèmes. De pareilles déclarations doivent surgir spontanément, à l'unanimité, lorsqu'une question de principe nettement déterminée est en jeu.

Après une promenade, au cours de laquelle se poursuivirent les échanges d'idées et les évocations du passé, on reprit le tramway jusqu'à Nyon pour se disperser ensuite définitivement.

(1) Genève : F. Abauzit ; Ch. Bally ; G. Bohnenblust ; L. Bopp ; Edouard et Jean-Louis Claparède ; P. Frütiger ; Grodinsky ; R. Junod ; M. Müller ; J. Piaget ; H. Reverdin ; Raymond de Saussure ; Scheurer ; Walther ; R. Wavre ; Ch. Werner. — Lausanne : Ph. Bridel ; M. Gex ; G. Juvet ; H. Miéville ; A. Reymond ; de Rham ; G. Volait. — Neuchâtel : S. Gagnbin ; P. Godet ; J. de la Harpe. — (2) On trouvera plus loin le texte de cet exposé. — (3) En réponse à ce message Mme Gourd a répondu combien elle en était touchée et combien son mari eût été heureux de voir que les réunions de Rolle avaient contribué au développement de la philosophie en Suisse romande tant par la qualité des travaux qui y furent présentés que par l'intérêt des rencontres et des échanges d'idées qu'elles ont facilitées.